



Rébellions patriotes de 1837 à 1838, par Gilles Laporte, M. en histoire et scolarité de doctorat en histoire UTA - 704

Ce cours sur les rébellions patriotes de 1837-1838 doit permettre à ceux et celles déjà initiés(es) à l'histoire du Canada d'approfondir un sujet très précis mais passionnant : la lutte menée au milieu du XIXe siècle par des milliers de Québécoises et Québécois afin d'obtenir un gouvernement libre et démocratique. Offert par un spécialiste en la matière, ce cours constitue une rare occasion pour le public d'aller au fond des choses à propos d'événements marquants qui concernent tant des drames humains et le destin politique de tout peuple, que la place du Canada au cœur de l'Âge des révolutions, entre 1775 et 1848 :

- | | |
|---|---|
| 1. Le Québec en 1837. | 5. Répression, emprisonnement et exil. |
| 2. L'Âge des résolutions ailleurs en Amérique britannique et dans le monde. | 6. Les patriotes dans la littérature et la mémoire collective depuis 1837 |
| 3. Papineau et le Parti patriote : 30 ans de lutte politique. | |
| 4. Les opérations militaires de 1837-1838. | |

Mercredi 24 septembre au 29 octobre 2025, de 13 h 30 à 16 h 00 (6 semaines), pour 105 \$

Au Centre Roussin, 12125 Notre-Dame Est, salle Marie-Claire et Richard Séguin (auditorium) Montréal (PAT)



50 ans d'histoire de la chanson québécoise (1950-2000), par Gilles Perron, M.A ès arts en littérature québécoise UTA – 821

Une série de quatre rencontres sur la chanson québécoise de 1950 à 2000, dans une perspective historique et thématique

1. La naissance de la chanson québécoise : Félix Leclerc
2. La construction de l'identité : les années 1960
3. Nationalisme et valeurs collectives : les années 1970
4. D'un référendum à l'autre : les années 1980 et 1990

Mardi 28 octobre au 18 novembre 2025, de 13 h 30 à 16 h 00 (4 semaines), pour 70 \$

Au Centre Roussin, 12125 Notre-Dame Est, salle 169, Montréal (PAT)



Découverte de l'Asie, par Mark Bradley, PhD science des religions UTA – 769

Quatre destinations asiatiques au passé tour à tour glorieux puis sombre. Quatre civilisations qui ont marqué l'histoire et qui furent ensuite bousculées par des envahisseurs. Au Moyen-Âge, l'empire khmer domine la majeure partie de l'Asie du Sud-Est. Angkor, sa capitale, compte près d'un million d'habitants. Et puis, son destin bascule. Envahie, et détruite, la ville s'éteint. Déjà en lien avec la Rome antique, l'indienne Pondichéry devient, pour un temps, la capitale de la Nouvelle-France d'Asie. Ouvert aux influences les plus diverses, l'ancien Ceylan est depuis toujours au cœur des routes maritimes reliant les pays arabes à l'Extrême-Orient. Uniques en Asie : les Philippines possèdent une culture hispanique et catholique, et une mentalité à l'américaine.

- | | |
|---|--|
| 1. Angkor : l'empire au destin tragique | 3. Sri Lanka : la perle verte de l'Océan Indien |
| 2. Pondichéry, la « ville blanche » : deux mille ans d'histoire | 4. Les Philippines : collier d'émeraudes sur la Mer de Chine |

Jeudi 13 novembre au 4 décembre 2025, de 13 h 30 à 16 h 00 (4 semaines), pour 70 \$

Au Centre Roussin, 12125 Notre-Dame Est, salle 169, Montréal (PAT)

DATES D'INSCRIPTION DES COURS :

À compter du 29 août 2025, via Internet à <http://www.usherbrooke.ca/uta/prog/mtl/pdi>

Pour de plus amples informations, par courriel ageautapi@hotmail.fr ou par notre boîte vocale 514-872-2264.

Joignez-vous au groupe et suivez nos activités sur

N.B. : Aucun préalable académique n'est requis.



Le Maroc : de Volubilis, ville romaine, Fès, Casablanca à Marrakech, par David Hanna, PhD en géographie urbaine

Ce pays exotique offre plusieurs expériences urbaines intéressantes, passant par de petites villes dans les montagnes Atlas envahies par la sécheresse, la grande ville patrimoniale arabe de Fès au nord, la Casablanca coloniale française et le Marrakech berbère. L'impact des romains, berbères, arabes et français se fait sentir à tour de rôle. De quoi mieux comprendre ce pays exotique et agréable.

CONFÉRENCE DU MERCREDI 12 novembre 2025

De 13 h 30 à 16 h 00, au MANOIR POINTE-AUX-TREMBLES (3478, 32e avenue, PAT – salle polyvalente)



L'histoire de Montréal à travers sa toponymie : quand les noms racontent l'histoire, par Martin Rodgers

La ville de Montréal compte près de 6000 noms de rues et de parcs. Plusieurs de ces noms rappellent le souvenir de personnages marquants. En remontant l'histoire générale de la ville depuis sa fondation en 1642 et à travers ses principaux jalons, cette conférence vise à mettre en parallèle le riche passé de Montréal et de ses personnages connus ou méconnus qui ont marqué le paysage toponymique de la métropole.

CONFÉRENCE DU MERCREDI 26 novembre 2025

De 13 h 30 à 16 h 00, au MANOIR POINTE-AUX-TREMBLES (3478, 32e avenue, PAT – salle polyvalente)

Pour ces deux conférences, le coût est de **10 \$ pour les membres** de l'Université du troisième âge à la Pointe-de-l'Île (UTAPI) et de **15 \$ pour les non membres**. Tarif spécial pour les résidents de cette résidence.

ÉVÉNEMENT SPÉCIAL DE FIN DE SESSION À L'UTAPI



**CONFÉRENCE DE FIN DE SESSION –
MERCREDI 10 DÉCEMBRE 2025, DE 13 H 30 À 16 H 00,
MANOIR POINTE-AUX-TREMBLES (3478, 32^e AVENUE, PAT – SALLE POLYVALENTE)**

On l'appelle Clémence, par Lorraine Pagé, B.A. en pédagogie.

Clémence Desrochers occupe une place bien spéciale dans le cœur des Québécoises et des Québécois. Première femme humoriste, elle est aussi chansonnière, écrivaine, comédienne. Ses monologues et ses chansons tout autant que son parcours tracent un portrait des femmes à travers lequel il est possible de retracer l'évolution de la société québécoise.

Pour l'événement spécial de fin de session, des billets seront en vente au coût de **10 \$ pour les membres** et **15 \$ non membres** de l'Université du troisième âge à la Pointe-de-l'Île (UTAPI). Il est aussi possible de payer à l'entrée.

Pour de plus amples informations, par courriel ageautapi@hotmail.fr ou par notre boîte vocale 514-872-2264.

Joignez-vous au groupe et suivez nos activités sur 

version 2025-02-13